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Родилась 21 мая 1931 года в многодетной семье служащих. 
Родители сумели создать такой семейный очаг, который как кос
тер всю жизнь грел и манил к себе. И даж е сейчас, имея 90- 
летнюю мать, я чувствую постоянно ее любовь, заботу и понима
ние.

В молодости это была очень красивая женщина, и в годы вой
ны ей вырвали передний зуб. В оккупационное время она не м ог
ла запротезироваться, а когда это произошло, мы, дети, увидели 
опять красоту маминой улыбки. Так пришло ко мне желание стать 
зубным техником.

Поступить в Львовскую зубоврачебную школу, имея отличные 
оценки в школе, было не трудно, и я стала студенткой.

Училась с большим желанием, ведущими преподавателями бы
ли выпускники Варшавского университета, О десского и Харьков
ского институтов. Учеба во Львове пролетела очень быстро, и 
меня в числе 5% выпускников направили на учебу в Киевский сто
матологический институт. Но зуботехническое отделение не дало 
достаточных знаний по физике и химии — по конкурсу не прошла.

Направлена на работу в г. Вчерайшее, где пришлось работать 
и зубным техником, и медицинской сестрой, и даж е медстати- 
стом.

Спасибо стоматологу (выпускнице Киевского института), кото
рая примерку коронок нижних моляров проводила на верхней 
челюсти и наоборот. Бесконечные переделки работ способствова
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ли увеличению желания учиться дальше. Прекрасная сестра сто
матологического кабинета это желание раздувала как костер.

Пошла учиться в вечернюю школу, закончила десятый класс и 
вновь неудачная попытка в Киеве, недобор двух баллов.

Замужество, рождение дочери оттянули попытку третий раз на 
несколько лет. Переезд по месту службы м уж а с Украины в Чи
ту. Здесь опять учеба, на подготовительных курсах -  и я студент
ка.

В 1963 году успешно заканчиваю стоматологический факуль
тет. Нас всего 48 человек, старостой курса был Виталий Петрович 
М ищ енко, ныне зав. кафедрой нормальной физиологии, профес
сор.

Чите обязана многим, здесь я закалилась духовно и физически. 
В Чите я родила вторую дочь. Из Читы я уезжала на Кубу, волей 
судьбы вернулась назад, но вдовой. В Чите я встретила человека, 
который стал мне прекрасным другом  и м уж ем , отцом для моих 
детей и любимым дедушкой для моих внуков.

Его любовь, забота и понимание помогали и помогают мне 
жить, любить и работать.

В Чите я получила знания, которые стали базисом. Нас учили: 
проф. Рыжков Ю .Д . (наш ректор, зав.кафедрой биохимии), пре
красной души человек; проф. Степанов П.Л. (зав.кафедрой ана
томии); проф. Попов В.В. (зав.кафедрой общей хирургии); проф. 
Гончарова (зав.кафедрой биологии); проф . Вурдина З.А. 
(зав.кафедрой гистологии); проф. Козлов В .А . (зав.кафедрой 
патфизиологии) и др. Это старые интеллигенты, люди, прекрасно 
знающие свое дело и умеющ ие учить. Их скромная жизнь, ува
жение к нам, студентам, рождали у нас чувство благоговения, 
желание им подражать.

Стоматологический факультет развивался методом почкования 
от Иркутского факультета, где заведующим кафедрой терапевти
ческой стоматологии был проф. Вайс С.И. Читинская кафедра 
стала его детищем, до последних дней жизни он следил за ее 
развитием и принимал активное участие в становлении факульте
та.

Заведующим кафедрой стал доц. Царинский М .М ., который 
привез от проф. Вайса С.И. не только методику обучения, но и 
научное направление -  проблему лечения пульпита.

Кафедру хирургической стоматологии возглавил военный че- 
люстно-лицевой хирург к.м .н. Любарский В.З., ортопедической -
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зав.гарнизонной поликлиникой Поважный В.Т. Лекции нам приез
жали читать из И ркутска, Новосибирска, Казани, М осквы. Там мы 
увидели и услышали проф . Рыбакова А .И ., доц. Вайнштейна Б.Р., 
проф. О вруцкого Г.Д ., доц. Алкалаева К .К ., доц. Недергина А .К . 
и других.

Свою учебу в институте я совмещала с работой в практиче
ском здравоохранении и воинских частях, поэтому после оконча
ния института мне предложили стать главным врачом институтской 
стоматологической поликлиники.

Вскоре проф . Царинский М .М . взял меня по совместительству 
на 0,5 ставки ассистента.

Этот неугомонный ученый и педагог развил на каф едре б ур 
ную научную деятельность. Все ассистенты, лаборанты, врачи 
клиники были вовлечены в научные исследования. Ш ли экспери
менты, готовились статьи, доклады, с которыми выступали в И р
кутске, Благовещенске, Новосибирске. Мы ездили на ФПК, курсы 
усовершенствования, на рабочие места. Так я попала на каф едру 
физиотерапии в М М С И  к проф . Рубину Л .Р., что и определило 
мою дальнейшую труд овую  деятельность. Я увлеклась ф изиоте
рапией, начала изучать постоянный ток и его применение в стома
тологии. П роф . Лев Рувимович Рубин, по специальности невропа
толог, прекрасно знал физиологию, нейрофизиологии и физику. 
Эти знания позволили ем у обосновать и разработать многие м е
тодики применения физических ф акторов в стоматологии, им на
писаны учебники, монограф ии, пособия, под его редакцией изда
ны сборники двух конф еренций по физиотерапии и множество 
статей.

Я горж усь тем , что мне удалось стать его ученицей и через 
вою свою педагогическую жизнь пронести светлые идеи своего 
учителя. Его консультации больных научили меня уважать больно
го, сочувствовать ем у, находить возможности максимально по
мочь, сохраняя выдержку и человечность в любой ситуации, не 
бояться сомневаться в себе и советоваться с коллегами. Очень 
жалею, что рано потеряла его, а с ним и желание работать над 
докторской.

Тема моей кандидатской диссертации связана с лечением пе
риодонтита методом анод-гальванизации. Но физиотерапия при
вела меня и к другой проблеме в стоматологии — пародонтоло- 
гии. Это связано с доцентом Александром Дмитриевичем Н оско
вым, который после отъезда из Читы Царинского М .М . стал заве
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дующ им нашей кафедры. После защиты меня назначили зам. де
кана стоматологического факультета, а потом и деканом. Очень 
много времени я отдавала общественной и партийной работе. Не
смотря на то, что сейчас деятельность коммунистов оценивается с 
разных позиций, я не жалею, что так много работала со студен
тами. Было много формального, но мы работали честно и наша 
мораль направлена на воспитание человека и специалиста. Мы 
были уверенны в своем будущ ем и спокойной старости.

Семейная жизнь сложилась так, что в 1980 году перед нами 
стал вопрос о смене места жительства. Родители мои и мужа, 
наши братья и сестры зовут на Украину, естественно, что мы вер
нулись домой, выбрав Полтаву по двум причинам -  здесь было 
жилье и мне работа.

В ПМСИ я начала ассистентом на каф едре терапевтической 
стоматологии у проф. Максименко П.Т., с которы м  познакоми
лась еще в 1976 году на конференции в г. Волгограде. Коллектив 
кафедры принял меня очень хорош о и уж е  через год я чувствова
ла себя своей среди своих. Пародонтология и физиотерапия стали 
основной тематикой моей научной работы, а глубокие знания мо
их коллег (проф. Максименко П .Т., доц. Киндий Д .E., доц. 
Скрипниковой Т.П., асс. Коздобы A .A ., Анищ енко Р.И, А р
тюх В.Н.) обогатили меня и углубили опыт и умение.

Я очень благодарна судьбе, что попала в ПМ СИ, который жил 
бурно в постоянных поисках нового и не сдается и сейчас.

Видно мне начертано судьбой заниматься общественной рабо
той, и с легкой руки комсорга института М .Д . Короля и секретаря 
парткома Н.С. Скрипникова я все время работала на «две ставки»
-  доцента кафедры и секретаря партийного бю ро.

По всей видимости, мы все работали под девизом «чтобы тело 
и душа были молоды».

Сам проф. Максименко П.Т. считал, что преподаватель ВУЗа 
так должен жить, и мы все делали то же.

Когда стал вопрос, что нужно выделить сотрудника кафедры, 
который возглавит строительство новой поликлиники, никто из нас 
не сомневался, что это должен быть Анатолий Александрович 
Коздоба. Толя -  сама ответственность, надежность и упорство.

Мы друж но разделили на кафедре его педнагрузку, внима
тельно следили за строительством и помогали, чем могли.

Лечили строителей, работали с группами на стройке, поддер
живали морально. Когда закончилась стройка и была организова
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на кафедра интернатуры, проф . М аксименко П.Т. пом ог и с кад
рами. Анатолий Александрович Коздоба возглавил каф едру, а я 
стала работать у него вначале ассистентом, а затем доцентом . К 
сожалению недолго радовался Анатолий Александрович своим 
детищем. Жизнь рано оборвалась. Он ушел, оставив нем новую 
клинику и самые добры е воспоминания.

Когда поднимаешься на третий этаж нового здания, у входа 
встречаешься с глазами доц. Коздобы A .A . В них грусть и ус
мешка, но выражает она удовлетворение. Коллектив, который он 
оставил, сплотился с лю бовью  к его детищ у. Название кафедры 
уточнялось, изменялось, но суть осталась. Во главе кафедры 
проф. Скрипникова Т .П ., обладающая глубоким чувством уваже
ния к своему предш ественнику, другу  молодости, коллеге по ра
боте. Мы все живем желанием сделать каф едру лучше, сохраня
ем сложившиеся традиции, углубляем их.

Кафедра стала многопроф ильной, готовит интернов, ведет 
курсы усовершенствования врачей, готовит магистров. По- 
прежнему сотрудники каф едры активно занимаются общ ествен
ной работой. В этом  году исполняется 35 лет как я закончила ин 
ститут (45 лет стаж а), 18 лет из которы х прошли в Полтаве Это 
Незабываемые годы работы на каф едре, общественна!' бурнс* н 
жизнь, где проф . Николай Сергеевич Скрипников но давал стз 
реть, учебио-методическая работа, где проф . Люлька А Н i 
проф. Бобырев В.Н. как стимуляторы держ али в тонусе, декан 
доц. Павленко Д .Г. и зав. каф едрой проф . Скрпникова Т.П. соз
давали условия для работы и жизни.

Так что, жаловаться, кром е как на старость, не на что.

« Н е  ж алею , не зову , не плачу
Все  прош ло , как с белых яблонь дым,
Увяданья золотом  охваченный,
Я не б уд у  больш е МОЛОДЫМя.
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